

FEDERACION LIBERTARIA ARGENTINA (FLA)

www.federacionlibertaria.org

www.facebook.com/FederacionLibertariaArgentina

flaasambleapermanente@gmail.com

INFORME 2012

Indice

1. Análisis de la coyuntura argentina: 2002-2012
2. Informe del conflicto FLA
3. Informe de las actividades de la FLA luego del conflicto
4. Propuestas para el Congreso de IFA 2012
5. Informe sobre el movimiento anarquista en argentina

1- Análisis de coyuntura: 2002-2012

Presentación y aclaraciones generales:

El presente documento busca ser, específicamente, un análisis de coyuntura general correspondiente a la región Argentina. Está de más decir que es absolutamente incompleto, genérico y contingente, pues la intención es realizar una somera presentación de la situación general Argentina, un acercamiento básico que solo contemplará algunas variables que, en todo caso, buscarán ser saldadas en próximos documentos y análisis.

En este sentido, se nos hace preciso realizar algunas observaciones y salvedades.

Restringiremos el presente análisis a abarcar el período 2002-2012, comprendiendo que en este rango temporal han acontecido numerosos cambios en el plano de lo político, económico y social. Se trata, precisamente, de la década posterior al colapso económico y político del desembarco

neoliberal en Argentina conocido generalmente como “Argentinazo”.

La elección del punto de partida implica acotar el análisis a contemplar un período que ha implicado acontecimientos y experiencias de significativa valoración para el accionar militante revolucionario.

Hemos centralizado nuestro análisis principalmente en la situalización social, en lo político y en lo económico, por considerarlos elementos valiosos para proyectar la militancia anarquista de inserción social.

Introducción histórica: la década Neoliberal en Argentina[1]

Durante la década del '90, se registraron en Argentina cambios económicos y políticos que se tradujeron en reformas estructurales de los roles y atribuciones del Estado en cuanto a lo social y laboral. La ofensiva neoliberal, amparada bajo el discurso de la ineficiencia y la corrupción de la acción estatal, desmanteló y desarticuló, entre otras cosas, gran parte de la legislación laboral, educativa, sanitaria y previsional vigente. La intención fue constituir estos ámbitos en campo de acción del capital privado, desregulando[2] y mercantilizando estos aspectos[3].

Comienza a tener lugar, a partir de aquí, una sostenida pauperización de la vida en diversos ámbitos. Por presiones empresariales, y en connivencia con los dirigentes de las principales centrales sindicales, se irá revocando y anulando toda legislación laboral, bajo el supuesto de que los altos costos empresariales al momento de contratar y mantener empleados eran los causantes de los altos índices de desempleo y subempleo. Contratos de trabajo temporales, ausencia de cobertura social, jornadas laborales de más de 10 horas y horarios rotativos sin consulta con el empleado, restricción y prohibición de la actividad gremial, oficinas con gremios controlados por personal de la empresa, despidos sin justificación, reducción o ausencia de indemnización, ausencia de seguros de desempleo, y la implementación de empresas especializadas (ART) para cubrir el ámbito de los accidentes laborales, entre otras cuestiones, redundaron en el desmantelamiento de los parámetros que regían el mercado laboral, permitiendo que la acción empresarial determine e imponga sus condiciones en absoluto beneficio propio.

Similares cuestiones se manifestaron con la derogación de la legislación social y la “apertura” del anterior entramado de obras sociales gremiales, para construir un mercado de la salud en base a empresas de servicio de medicina prepaga y la expansión de laboratorios, cadenas farmacéuticas y consorcios bioquímicos. En igual sentido fueron las reformas previsionales, desarmando la estructura de salud y planes sociales del sector pasivo, para construir un mercado en donde los aportes jubilatorios ahora fuesen administrados por empresas que los convertían en acciones que cotizaban en bolsa. Por último, mencionamos las reformas educativas en todos los niveles, en donde

bajo el pretexto de la “inadecuación” del sistema vigente se vaciaron de contenido los planes de estudio, simplificándolos, recortándolos y adaptándolos a los intereses empresariales de una instrucción mínima para obtener operarios dóciles, adaptables y en precarias condiciones contractuales; la administración de los fondos educativos, bajo el pretexto de la descentralización estatal, fueron reasignados a los diversos gobiernos provinciales y municipales, librando a la suerte de la gestión económica local la instrucción de los niveles iniciales y toda la infraestructura educativa. En lo universitario, la expansión de facultades privadas y la modificación (vaciamiento) de los planes de estudio, arancelando cursadas y estableciendo posgrados pagos, inaccesibles para la mayoría del estudiantado que normalmente también se encuentra subempleado en otra labor.

Para simplificar, citamos a la Dra. en Ciencias Sociales Maristella Svampa afirma *“La puesta en marcha de este modelo excluyente se sostuvo sobre cinco ejes fundamentales: en primer lugar, las políticas neoliberales conllevaron una reformulación de la intervención del Estado sobre la sociedad a partir de la privatización de los bienes básicos así como del deterioro de los servicios públicos estatales, lo cual profundizó la crisis en la educación, la salud y la seguridad pública. En segundo lugar, la política de privatización conllevó una crisis y desmantelamiento de las industrias nacionales, y finalmente condujo a la reprimarización de la economía, por medio de la expansión de enclaves de exportación desconectados de la comunidad local. En tercer lugar, la política de desregulación laboral se tradujo en la multiplicación de la informalidad y la consolidación de un modelo de flexibilización laboral, que amplió enormemente las fronteras de la precariedad en América Latina. En cuarto lugar, frente a la ampliación de las fronteras de la exclusión, el Estado fue desarrollando estrategias de contención de la pobreza, por la vía de la distribución de ayuda social (asistencia alimentaria, programas sociales) a las poblaciones afectadas y movilizadas. Por último, el Estado se encaminó hacia el reforzamiento del sistema represivo institucional, al apuntar al control de las poblaciones pobres y a la represión y criminalización del conflicto social”*[4].

De manera que el Estado desmanteló gran parte de su estructura de intervención y amparo social, restringiéndose de a poco a una función básicamente represiva y de garante de la propiedad privada. La maquinaria genocida establecida durante el período 1976-1983 no registró sanción alguna por las diversas administraciones republicanas[5], y la infraestructura de control e inteligencia se fortaleció con aumentos de fondos e incorporación de tecnología y personal[6].

Se hace preciso mencionar que, como corresponde a la imposición de un paradigma de pensamiento neoliberal y postmoderno de “Fin de la historia”, el accionar militante social y político-gremial fue caracterizado como “arcaico, inútil, anclado en el pasado” por parte de la clase política institucional dominante y por los sectores económicos dirigentes. La connivencia entre la política privatizadora y la dirigencia de la central única sindical C.G.T.[7] significó el aval suficiente para el retiro y el

jubilamiento forzoso de grandes cantidades de personal trabajador tanto en áreas del Estado como en las empresas privadas, a través de la sanción de leyes flexibilizadoras de las condiciones de contratación.

La resistencia de las organizaciones gremiales alternativas, principalmente las protagonizadas por empleados estatales, maestros y docentes, o de mineros y petroleros (entre otros) fueron presentadas mediáticamente como de “obstáculo a la modernización” estructural de la nueva forma económica que adquirió la Argentina. El discurso institucional buscó asimilar la resistencia gremial y social a la privatización y desmantelamiento del aparato social estatal como de “terroristas”, persiguiendo, encarcelando y asesinando a muchos desocupados y desocupadas generados por estas nuevas formas de la explotación.

La noción de empleo se tradujo en una restricción, puesto que los trabajadores asalariados permanentes bajo condiciones clásicas (8 horas bajo contrato, pago de jubilación, aporte sindical, prestaciones sociales, etc.) se redujeron considerablemente: solamente en la ciudad autónoma de Buenos Aires el desempleo rondó el 50%. Lo que se han expandido son diversas formas de subempleo y empleo precario y temporal.

Solamente para la ciudad de Buenos Aires tenemos una cifra de desocupados, subocupados y habitantes en condiciones precarias o de miseria cercana al 40%. Si esto lo ampliamos exponencialmente al resto del país, las cifras se prolongan.

Una de las particularidades del desempleo es que es estructural, en el sentido de que hablamos de sectores que, por la forma que ha adoptado el trabajo en Argentina, resultan imposibles de reincorporar al mercado del trabajo. Gran parte del desempleo corresponde a la franja que va de los 18 a los 35 años, mientras que los sectores de mayor edad se tornan inviables para los ojos empresariales (jubilación, asignaciones familiares y escolares, desactualización de sus habilidades y conocimientos técnicos, etc.). La presencia estatal se restringió a planes de asistencia social, que sirven a la vez como doble instancia de disciplinamiento: disciplina para el sector empleado y subempleado, que no reclama ni protesta por miedo a perder su fuente de ingreso; y disciplina para los sectores de mayor marginalidad, que se subordinan al clientelismo político con tal de poder acceder a un plan social, cumpliendo tareas de asistencia partidaria o votando a un candidato determinado.

El colapso del “Argentinazo”

Recordemos que gran parte de la variable económica de la dominación empresarial radicó en construir un tipo de cambio forzoso en donde la moneda circulante, el peso (\$) equivalía legalmente

a 1 dólar (u\$s), esencialmente hegemonizado por el sector del capital financiero-rentista, básicamente el predominante local desde la imposición de la última dictadura. La economía se dolarizó, incorporándola al circuito global de la circulación, y exponiendo a las capacidades industriales-productivas del país en situación de competencia abierta con las principales potencias productivas, llevando a esos sectores a la quiebra directa por la imposibilidad de competir, en términos de intercambio capitalista, con las variables de costos (tanto en capital constante como variable) de las economías centrales y emergentes.

De este modo, la alianza entre los sectores del capitalismo financiero local (sectores bancarios) y el patrimonial-rentista (Sociedad Rural, etc.) logró que la disputa de dominación interburguesa se salde con la constitución de la Argentina en un país de circulación de mercancías, dinero y generación de servicios. La progresiva desindustrialización fue aportando a las cada vez más numerosas masas de trabajadores y trabajadoras desocupadas y en condiciones de miseria.

La alianza política conocida como “La Alianza” que llevó a la presidencia a Fernando De La Rúa en 1999 no proponía cambios económicos ni estructurales, sino que esta alianza de sectores partidarios sistémicos solo se propuso como una alternativa política de recambio, bajo una pretendida “moralización” de la gestión en tanto crítica a la expandida corrupción de la administración menemista.

Esto terminó de exponerse cuando en 2000-2001 la presidencia De La Rúa fue incapaz de sostener el tipo de cambio menemista, que implicó el regreso del ministro de economía menemista Domingo Cavallo, quien inmediatamente impuso un plan económico de recortes, mayor precarización social y la creación de medidas bancarias de limitación del acceso público al dinero conocido como “Corralito”.

A la creciente olas de movilizaciones y protestas sociales de desempleados y desocupados que habían caracterizado al período menemista, comenzaron a sumárseles las incipientes protestas de los sectores medios, que veían como los beneficios económicos recientes se acababan. La instauración de un “Estado de sitio” por parte del Estado terminó de plasmar el cortocircuito general con la sociedad, la cual se manifestó con movilizaciones populares en casi todas las grandes ciudades y capitales del país entre el 19 y 20 de diciembre de 2001.

Comenzó un período de movilización social popular que incluía a sectores de trabajadores ocupados, desocupados, precarizados laboralmente y desempleados en general, como así también a sectores medios urbanos en vías de pauperización, con cortes de calles y rutas, movilización y marchas, enfrentamientos abiertos y violentos con las autoridades municipales, provinciales y nacionales bajo una consigna aglutinadora: “*¡Que se vayan todos, que no quede ni uno solo!*” en referencia clara a los políticos partidarios de la última década, al sistema financiero y a las fuerzas

represivas estatales.

La represión policial dejó un saldo de entre unas 35 a 50 personas en todo el país, mas numerosas empresas quebradas y abandonadas. La renuncia del presidente De La Rúa implicó el paso de 5 presidentes interinos entre el 20 de Diciembre y el 2 de Enero de 2002. Esto implicó una clara desconexión de la política entendida en términos sistémicos-institucionales (política de partidos electorales) que se tradujo en la creación de numerosas asambleas de vecinos, asambleas de trabajadores desocupados, asambleas de trabajadores precarizados, coordinadoras estudiantiles y universitarias, redes de economía alternativa, redes de trueque, creación de centros sociales y populares, comederos, bachilleratos y escuelas populares y un sinfín de formas sociales organizativas solidarias con impronta libertaria y autónoma, pues criticaban abiertamente a las lógicas políticas electoralistas y al Estado como culpables de la situación argentina.

La recomposición sistémica: la experiencia del Kirchnerismo

Es posible observar un período de movilización social popular y de crecimiento de la experiencia asamblearia entre el 20 de diciembre de 2001 y el 26 de Junio de 2002, momento en el cual la recomposición sistémico-estatal logra frenar el avance crítico a través del asesinato de los luchadores populares Maximiliano Kosteki y Dario Santillan a manos de la policía bonaerense.

El Estado y sus fuerzas coercitivas comienzan a retomar lentamente la iniciativa política, que paulatinamente se traduce en una progresiva desmovilización general, empezando por los sectores medios a través de la devolución de parte de los ahorros bancarios, uno de los ejes de la movilización de clase media.

En este contexto de bajísima credibilidad en el sistema representativo-parlamentario, las elecciones de 2003 (con alto abstencionismo) llevan a la presidencia al justicialista (peronista) Nestor Kirchner, quien asciende al poder con una victoria electoral pírrica^[8].

La presidencia de Kirchner (2003-2007) tuvo la particularidad gatopardista de construir alianzas políticas y sociales con ciertos sectores (particularmente desocupados y agrupaciones de derechos humanos), a la vez que una política de seducción de referentes culturales y sociales, y un fuerte peso puesto en la reconfiguración del rol de intervención estatal, a través de planes sociales y proyectos inclusivos que poco se habían visto desde la experiencia de los gobiernos peronistas del período '45-'55. A su vez, Kirchner logró articular política y discursivamente con otros procesos antineoliberales del continente (Venezuela, Brasil, Bolivia, Uruguay, Paraguay, Ecuador) que implicó apoyo continental y un cambio general en algunas estrategias generales de la década previa,

en tanto distanciamiento (discursivo, al menos) de las políticas de Washington.

La inestabilidad económica general que había caracterizado al período previo se fue saldando, en base a un lento reacomodamiento de la misma a partir de una nueva alianza con los sobrevivientes sectores industriales, en consonancia con ciertos sectores del capitalismo financiero. Sin embargo, se destinaron numerosos subsidios y ayudas económicas a la producción rural y el capitalismo patrimonial-rentista. Evidencia de ellos es la reducción del 58% de desocupación a fines de 2001 en las zonas urbanas al 9% que se registraba al final de su mandato.

La economía se redujo (en relación al período menemista) en términos relativos, pero se buscó impulsar a los procesos y proyectos económicos alternativos que habían surgido en el período 2001-2002, logrando de a poco una asimilación de los mismos en la economía formal. A su vez, se buscó impulsar, exitosamente, una lenta pero sostenida politización (particularmente de los sectores juveniles medios) a través de campañas y proyectos sociales, logrando quebrar la preconceitualización negativa sobre la “participación política” que había sido alentada durante la década menemista. Se atrajo, de esta manera, a una nueva generación militante a las funciones gubernamentales y sociales, en oposición a los idearios neoliberales del período previo.

2. Informe sobre el conflicto FLA

Informe Inicial

Luego de 10 días del cierre a la fuerza de la casa de la Federación Libertaria Argentina, podemos aportar algunas conclusiones.

Los hechos se sucedieron de la siguiente manera:

- El jueves 22/12 se realizó la reunión de Concejo de la FLA como todas las semanas. En esa reunión se encontraban presentes todos los grupos que trabajan en la casa de la Federación Libertaria Argentina. El grupo Difusión Anarquista había propuesto dos semanas antes la realización de un Plenario General, donde se discutirían las diferencias que venían surgiendo. En la reunión de Concejo del jueves 22/12 se definió la fecha para marzo de 2012. Fue aprobado.
- El viernes 23/12 compañeros de varias agrupaciones se acercaron a la Casa FLA para realizar las actividades que siempre desarrollaban. Un grupo de personas había cambiado la cerradura del local e impidió el paso a todas las agrupaciones. Pasaron un comunicado por debajo de la puerta justificando la actitud.
- En el interior quedó un grupo minoritario de la casa que violó todos los acuerdos y recurrió a mecanismos autoritarios.
- El lunes 26/12 se realizó una asamblea pacífica de todos los grupos de la FLA que fueron dejados afuera, en una plaza a dos cuadras del local. Durante la asamblea un grupo de aproximadamente 30 individuos se acercó con palos, cadenas, manoplas y botellas para romper la

asamblea. En la asamblea cabe destacar que había niños y jóvenes que participan de las actividades de los grupos (merendero, apoyo escolar y Escuela Libre de Constitución). En el grupo atacante se pudieron identificar personas ajenas a la FLA y pertenecientes a otras corrientes del anarquismo. No se respondió a la agresión ni a las amenazas y pudo evitarse el enfrentamiento. La asamblea se constituyó como Asamblea Permanente de Agrupaciones de la FLA.

- El jueves 29/12 se formó una mesa de diálogo con varios grupos del mundo libertario de Buenos Aires que no pertenecen a la FLA preocupados por el tenor que iban tomando los acontecimientos. La Asamblea Permanente de Agrupaciones de la FLA participó de la mesa de diálogo con un delegado por cada agrupación. Se expusieron documentos, se aportó información y se reclamó especialmente la aparición del libro de actas de las reuniones de Concejo de la FLA. Todo esto desde las 19 hasta las 24 hs. La parte invasora fue invitada especialmente pero no se presentó, ni envió comunicado.
- El domingo 1/1/2012 el grupo invasor cambió el dominio del sitio WEB y modificó el contenido. Retrotrajo el contenido a comienzos del año 2011 eliminando lo referido al trabajo de todo del año. Esto resulta de importancia ya que todo el trabajo de los grupos que quedaron afuera, así como su posicionamiento, pueden consultarse en la WEB. La web es un importante argumento para romper las calumnias de los que invadieron la casa.
- Para subsanar lo anterior se tramitó un nuevo “dominio web”, donde puede verse la página original hasta el momento del copiamiento. Pensamos además poner a disposición allí la documentación entregada a la Mesa de Diálogo, como también los pasos a seguir por la Asamblea Permanente de Agrupaciones de la FLA.
- El correo fla2@radar.com.ar está siendo utilizado por el grupo que copó la sede de la FLA
- Solicitamos a la IFA, en base a lo anterior, que retire de su sitio WEB la dirección libertario.org.ar y la reemplace por www.federaciónlibertaria.org. Esto no significaría un posicionamiento prematuro sino el restablecimiento de la WEB hasta el momento en que fue ocupada la casa de la Federación Libertaria Argentina. Si esto implica vulnerar mecanismos de la IFA pedimos cuanto menos que se agregue la nueva dirección www.federaciónlibertaria.org a la anterior. (Aclaremos, la dirección anterior fue interceptada y retrotraída, por lo que está incompleta, la nueva dirección no es una nueva WEB, sino que tiene el contenido completo hasta el momento de la ocupación, sobre todo el contenido completo del Archivo-Bael).

En base a lo expuesto nuestra primera conclusión de la situación consiste en calificar la acción como una “invasión” de un grupo externo a la FLA. Este grupo se alinea con concepciones sobre el anarquismo que no combatimos, pero que son ajenas a las que adhiere la Federación Libertaria Argentina.

Debe quedar en claro que lo que está ocurriendo aquí es una clara “invasión” de grupos relacionados con otra corriente. Para dejar más en claro, es como si la CGT en España ocupara un local de la CNT, o si otro grupo ocupara el local de la FAU en Uruguay, o más precisamente como si la Federación Informal Anarquista tomara un local de la FAI italiana. Por eso este problema le atañe a todo el movimiento mundial.

Como pruebas de esto ahora aportamos sólo el documento que colgaron desde Hommodolars y la

Biblioteca Mauricio Morales de Buenos Aires. <http://hommodolars.org/web/spip.php?article4388>
[http://www.acratas.com.ar/2011/12/lxs-companerxs-de-la-fla-biblioteca.html?
utm_source=BP_recent](http://www.acratas.com.ar/2011/12/lxs-companerxs-de-la-fla-biblioteca.html?utm_source=BP_recent)

Pero aquí además se sumó otro factor que ayudó a esto. Nos referimos a pocos militantes que sí realizaban actividades en la FLA (no más de 5 individuos) pero que se unieron a este grupo invasor. Estos militantes son los que brindaron en principio el consenso para que se produjera el hecho, ya que manejan el correo, el teléfono y el contacto de viejos militantes que hace mucho no frecuentan la Federación. Estos últimos, al poco tiempo, y luego que comenzáramos la campaña de información fueron retirando el apoyo a los invasores. Esto puede verse en Indimedya. El resto de los ocupantes son ajenos a la Federación Libertaria Argentina y a la corriente internacional que reconocemos, y ahora sabemos que ejecutaron una acción de entrismo.

¿Quién es el grupo invasor?

Los sitios Web antes citados dejan en claro algunas cuestiones que la IFA podrá evaluar. El grupo directo del copamiento es la Cruz Negra de Buenos Aires. Tenemos que resaltar que la Cruz Negra Internacional ha tenido en su historia momentos de gran reconocimiento. La Cruz Negra de Buenos Aires, sin embargo, tiene un claro posicionamiento con sectores del anarquismo que son contrarios a la IFA y cercanos al mundo insurreccionalista. Esto será algo que también tendrá que evaluar la IFA.

Dos situaciones precipitaron los acontecimientos:

- La primera es la propuesta del Grupo Difusión Anarquista de realizar un plenario en marzo del 2012 para aclarar estas cuestiones (figura en actas de las reuniones de concejo). Lo cual dejaría en evidencia a ese Grupo entrista.
- La segunda es el uso de la marihuana.

El segundo punto atañe directamente al grupo Archivo-Bael (ver comunicado del CIRA) que comenzó a tener una actitud favorable a la participación por la “despenalización” de la marihuana. A comienzos del 2011 el grupo propuso en reunión de Concejo participar ese año en la marcha por la despenalización en Buenos Aires, como Federación Libertaria Argentina (figura en actas de reunión de Concejo), pero no se logró consenso, por lo que sólo se participó como “individualidades”, sin comprometer en ningún momento a la FLA.

Esto último cobra relevancia, ya que explica la mezcla de personalidades, prejuicios y cuestiones generacionales en el apoyo interno a la “invasión” de la FLA. En este momento el grupo archivo comienza una autocrítica por el “momento elegido” para realizar dicha propuesta. Lo que podemos asegurar es que la FLA jamás se usó para realizar cosas “extrañas”, eso es una falacia montada por la invasión para lograr la cohesión generacional y de personas refractarias sobre el tema.

Situación del Archivo-Bael (Biblioteca Archivo de Estudios Libertarios)

El archivo de la FLA es uno de los reservorios más importantes del mundo de material anarquista. Parte de su contenido, las actividades y la forma de funcionamiento pueden consultarse en <http://www.federacionlibertaria.org/archivo.htm>

El grupo que organizó, ordenó, editó los catálogos, realizó las digitalizaciones y generó diversas actividades desde sus inicios, en 1995, quedó impedido de ingresar. Dos meses antes de la invasión, dos personas pidieron incorporarse al trabajo del archivo y comenzaron concurrir. Esas dos personas resultaron ser unos de los principales instigadores del copamiento.

Si bien el funcionamiento del Archivo fue pensado para que cualquier compañero pudiera aprender y sumarse, estas dos personas carecen del conocimiento general del lugar. Por esto último, por las

característica autoritarias de su proceder y por la invasión de un grupo externo es que pensamos que el contenido del Archivo, como también de las bibliotecas se encuentran en un serio riesgo.

Hacemos un pedido serio y terminante al movimiento anarquista mundial, esta invasión nos atañe a todos.

Pertenece a una interpretación del anarquismo que encuentra su expresión en la IFA (Internacional de Federaciones Anarquistas), pero conocemos y reconocemos a compañeros valiosos en las otras corrientes, tanto a las relacionadas con lo que se podría llamar el Plataformismo, como con los que se reconocen a grandes rasgos con el Insurreccionalismo.

Pero lo que resulta imposible de permitir es que una corriente cope los espacios de los otros.

Por último, aceptamos y agradecemos la intervención de la Mesa de Dialogo, como a todos los compañeros de aquí y del mundo que nos han llamado y expresado su solidaridad.

Sepan que aquí estamos y aguantaremos hasta el final, estamos organizados, tristes pero con la moral en alto y seguiremos trabajando día a día como lo hicimos siempre, ahora dedicados en nuestra totalidad a solucionar este conflicto.

Quedamos a vuestra disposición para todo lo que necesiten, la información está a nuestro favor. Pregunten y requieran todo lo que necesiten, necesitamos parar la campaña de calumnias que sustenta esta invasión.

Hemos aportado a la “Mesa de Dialogo” la siguiente documentación:

- **Grupo Archivo:** informe de las actividades realizadas e inventario del material
- **Grupo Merendero:** informe de las actividades realizadas e inventario del material
- **Grupo Apoyo Escolar:** informe de las actividades realizadas e inventario del material
- **Grupo Difusión Anarquista:** informe de las actividades realizadas e inventario del material
- **Escuela Libre de Constitución:** informe de las actividades realizadas e inventario del material. (LA ELC, no es una agrupación estrictamente anarquista, pero sus actividades fueron aprobadas por Consejo e invitados a participar activamente de ese espacio).
- **Grupo Ciesol:** informe de las actividades realizadas e inventario del material
- **Grupo Editorial:** informe de las actividades realizadas e inventario del material

Solicitamos máxima difusión de este documento, creemos en la solución pacífica del conflicto, difundir es dar la posibilidad de conocer y desarmar estas acciones que nos dañan a todos.

Salud y gracias compañeros

Asamblea Permanente de Agrupaciones de la Federación Libertaria Argentina

www.federacionlibertaria.org / flaasambleapermanente@gmail.com

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 5 de enero de 2012

Seis meses de ocupación del local

Luego de seis meses de la ocupación violenta del local, constatamos y ratificamos nuestro análisis inicial sobre los hechos, que calificamos como copamiento efectuado por un sector insurreccionalista, con el apoyo de pocos individuos internos.

3. Informe de las actividades de la FLA luego del conflicto (2012)

Actividades generales

- Se efectuó la edición del periódico de la Federación Libertaria Argentina: El Libertario
- Se efectuó la actividad de presentación de El Libertario
- Se participó activamente en la marcha en repudio al Golpe Militar de la última dictadura
- Se realizó el acto-actividad por el Primero de mayo
- Se apoyó activamente a los vecinos del barrio de Constitución que fueron desalojados de sus viviendas
- Se participó en las actividades del ENECA (Encuentro de Espacios de Cultura Autónoma)
- Se participó en la FLIA (Feria del Libro Independiente y Autogestionada)
- Se realizó una actividad, conferencia, muestra de afiches, debate y proyecciones sobre la revolución Española

GRUPO CIESol

Durante 2011, un pequeño colectivo de compañeros y compañeras docentes e investigadores universitarios decidimos realizar una serie de charlas para generar debates ideológicos en torno al anarquismo con la intención de apuntar a la reactualización de teoría y práctica libertaria.

Tras realizar un ciclo de discusiones sobre Bakunin (Junio-Julio) y un ciclo sobre problemáticas sociales actuales en torno a las actuales dinámicas de acumulación del Capitalismo y la política

postmoderna (Septiembre-Octubre), se constituyó un pequeño nucleamiento que decidió constituirse en un espacio dedicado al estudio del anarquismo contemporáneo.

Así nació el Centro de Investigación y Estudios Sociales Libertarios (CIESoL), adherido desde un principio a la F.L.A. a fines de Octubre de 2011.

Lamentablemente, la situación de ocupación del local de la Federación alteró y modificó muchos de los proyectos e iniciativas iniciales, dificultando en parte el normal desarrollo de las reuniones de trabajo.

Sin embargo, hemos podido realizar un taller abierto sobre los problemas de la representación política "Trabajo/Consumo/Mercancía" los días 16, 23 y 30 de Abril de 2012 en las instalaciones de la Biblioteca Popular José Ingenieros.

Además, se han constituido espacios de trabajo:

- Representación Política y retóricas de postmodernidad
- Economía política y lógicas de acumulación capitalista contemporánea
- Género y cuestión queer
- Sindicalismo
- Ecología Política
- Peronismo y Populismo
- Despenalización del cannabis

Es preciso remarcar que l@s integrantes del CIESoL desarrollan normalmente actividades como docentes e investigadores en otros centros sociales y científicos.

contacto.ciesol@gmail.com

<http://ciesol.wordpress.com>

GRUPO DIFUSIÓN ANARQUISTA

Difusión Anarquista Buenos Aires es un grupo formado por personas de Capital Federal y el Gran

Buenos Aires desde el año 2010. Fue creado con una doble función: por un lado, socializar las ideas y prácticas libertarias a través de mesas de difusión, publicación de material periodístico (actualmente lanzamos una publicación mensual llamada “El Manifiesto”, en el cual presentamos distintas problemáticas actuales de Argentina y del mundo con un enfoque anarquista) y por otro, queremos fomentar el debate y la producción de nuevos paradigmas dentro del movimiento libertario. A través de la organización de charlas, debates, encuentros y mítines es que buscamos informar, discutir y debatir, vinculándonos desde la fraternidad, la horizontalidad y la solidaridad.

A partir del acto violento y fascista llevado a cabo por los actuales ocupantes del edificio de Brasil 1551, nuestro grupo vio afectado el modo de continuar con sus actividades, principalmente debido a la imposibilidad de contar con un local propio en el cual disponer fácilmente de nuestros materiales (libros, películas, publicaciones, taller de impresión, computadora, etc.), todo esto sin contar con los cuantiosos materiales violentamente usurpados por los camisas parda que hoy ocupan el local de la FLA.

Ante el conflicto, diversas organizaciones anarquistas y libertarias de Capital Federal (por supuesto, no de la línea así llamada “insurreccionalista”, que, demostrando una vez más hacer bandera de una praxis estéril y obtusa, brindó todo su apoyo y actuó como fuerza de choque de sus gurús más destacados) se solidarizaron con nosotros y ofrecieron espacio en sus locales para que pudiéramos seguir adelante y lográsemos funcionar momentáneamente allí hasta encontrar una solución definitiva al problema. Por desgracia, el fascismo se alimenta de cada triunfo (por más pequeño y temporal que éste sea) volviéndose naturalmente expansivo y totalizador. Estas personas que a los cuatro vientos se autodenominan anarquistas, aquellos a quienes no les tembló la mano para cerrar puertas y determinar quién es “digno” y quién no de poder ingresar al edificio de Brasil 1551, realizaron amenazas a compañeros y especialmente a compañeras, sin importarles que dichas personas en muchos casos no eran afines a nosotras que participaban en dichos locales, asegurando que si Difusión Anarquista continuaba reuniéndose allí, iban a sufrir graves consecuencias. El acto más cobarde y vil se basa en que estos compañeros y compañeras no tenían nada que ver con nuestro grupo y ni siquiera aquellas amenazas se dirigieron jamás en forma directa hacia nosotros. Por respeto a la integridad física de los compañeros y compañeras de aquellos locales que se solidarizaron con nosotros fue que decidimos abandonarlos y continuar nuestras actividades en diversos sitios temporarios, lo cual representa una gran cantidad de problemas logísticos que ustedes podrán imaginar.

Hoy más que nunca nos encontramos activos y en la calle, planteándonos objetivos y

actividades cada vez más numerosas, creando contactos, organizando charlas en conjunto con otros grupos, fomentando lazos de amistad a nivel local, regional e internacional, produciendo escritos que inviten a la reflexión y al análisis e intentando difundir el ideal anarquista que tanto defendemos y en el cual creemos, que se basa en la solidaridad, el apoyo mutuo, la horizontalidad y la igualdad.

Nuestra próxima actividad de envergadura será un acto de conmemoración, pero principalmente de reflexión sobre la autogestión dada en la Revolución Española, mechándola con la autogestión actual que se ha dado en la Argentina y que ha tomado un carácter masivo desde la crisis del año 2001. Esta actividad la realizaremos en conjunto con un grupo afín (“La Casa del Pueblo”), con quienes ya hemos realizado una actividad en conjunto conmemorando el 1º de Mayo. Nos gustaría cerrar este escrito remarcando la importancia que le damos a las organizaciones federales que nucleen grupos libertarios y les permitan a los mismos intercambiar no sólo información y publicaciones, sino también vivencias, experiencias, reflexiones que luego se transmitan a la acción.

Saludamos a todos los libertarios del mundo,
Difusión Anarquista Buenos Aires.

GRUPO EDITORIAL

La Editorial Reconstruir comienza su actividad hace algunos años, retomando el nombre de la histórica editorial de la F.L.A., que tuvo una muy fuerte labor hasta su decaimiento en los 70. Esto marca la idea de una continuidad con el trabajo de las generaciones anteriores, aunque con criterios más acordes a la actualidad y que pretendan representar a las personas que hoy son la federación. Con la apropiación del local de la F.L.A., perdemos también las máquinas y todo nuestro material de trabajo. Para recomenzar hubo que dedicarse a conseguir nuevamente los recursos necesarios: pequeñas impresoras, papel, prensas caseras, etc. Al mismo tiempo, se fueron realizando ediciones artesanales de los libros ya proyectados, y se empezaron a bosquejar los nuevos. Es necesario volver a producir una diversidad de títulos y cantidad de ejemplares, que nos permitan realizar trueques, vender, donar, etc. con otros colectivos; movernos conjuntamente con otras editoriales afines para integrar los circuitos que van nutriendo y expandiendo la difusión de la idea y la experiencia anarquista.

En este sentido, estamos trabajando en la edición de dos libros en común con una editorial afín que se encuentra hace más de diez años trabajando autogestiva y solidariamente en Buenos Aires. Reconstruir pretende explorar el espacio anárquico a través de textos que inciten a la curiosidad y la creatividad; impulsar el riesgo de experiencias libres y animar la construcción de horizontes no dogmáticos. También salir del discurso seguro, clásico, normativo que se evidencia muchas veces en la literatura y folletería. Esto se hace complejo por los tabúes y la habitual “autocensura” cuando se debaten las prioridades a editar. Pero en ese debate surgen las ganas de ofrecer (a través de viejos y nuevos títulos) ideas, posturas, hipótesis; que lo escrito en un libro inicie búsquedas y luchas.

Libros editados en los últimos meses:

Los desposeídos - Úrsula Le Guin

Al carajo con la cultura - Herbert Read

Hijo de ladrón- Manuel Rojas

Folletos

Que vivan los crotos- Compilación de textos.

El trabajo cultural del anarquismo.

Patagonia 1921: relato de un sobreviviente de la masacre.

Anarquismo y cárceles - R. Montes de Oca

En proceso de reedición:

Homenaje a Catalunya. George Orwell

Proyectos :

La Escuela Moderna - Francisco Ferrer

Arte, Poesía y Anarquismo - Herbert Read

Escritos de Rafael Barret - Antología

Boochkin: Compilación de textos.

Apuntes sobre el comunismo anarquista. - E. B. M.

GRUPO MERENDERO CALLEJERO

Desde la ocupación del local de la FLA, hemos tenido que sortear múltiples problemas como reponer todos los juguetes, libros, tazas, jarras, alimentos y materiales de librería que están adentro del local de la FLA. También tuvimos que repensar la dinámica de la actividad para poder continuar sosteniéndola durante el invierno ya que no contamos más con un espacio cubierto (por ejemplo, antes de la ocupación, los días de lluvia o mucho frío, proyectábamos películas en el local de la FLA). Pero hemos podido reacomodarnos. Gracias a la solidaridad de individualidades y de agrupaciones afines, hemos podido reponer los materiales y esto nos ha sido de gran ayuda. El vínculo con los niños y las niñas continúa afianzándose; se han incorporado niños y niñas nuevos. Tanto los niños y las niñas como muchas de las familias conocen la situación respecto de la expulsión autoritaria que sufrió el merendero y nos han manifestado su apoyo y solidaridad. Es difícil sobrellevar el frío, actualmente es invierno en Argentina, ¡pero los niños y las niñas manifiestan mucho entusiasmo con las actividades de cada sábado y resistimos el frío juntos/as!

Durante el mes de mayo, las familias de una pensión (es el tipo de vivienda que predomina en el barrio. Son casas antiguas donde vive una familia por habitación y todas comparten el baño y la cocina) que se encuentra a cinco cuadras de la plaza donde hacemos el merendero y a tres del local de la FLA, fueron desalojadas violentamente por la policía. Las familias decidieron resistir la medida acampando en la calle. El acampe duró 3 semanas en terribles condiciones de frío y lluvia. Algunos de los niños y niñas que allí vivían participan de las actividades de Merendero y Apoyo Escolar. En solidaridad con la lucha de las familias, decidimos hacer el merendero en el acampe, en lugar de la plaza donde lo hacemos habitualmente. Conversamos con los niños y las niñas que vienen a merendero por qué nos parecía importante realizar el merendero en apoyo a las familias

desalojadas. Algunos de los niños y niñas decidieron acompañarnos al acampe y por tres sábados realizamos las actividades de merendero allí. Fue muy positivo que algunas madres y padres de los niños y niñas de merendero apoyaron esta acción y permitieron que los niños y niñas fueran con nosotros y nosotras al acampe e incluso hubo una madre que quiso ir al acampe para solidarizarse con la familias. Queremos resaltar esto porque las familias desalojadas fueron víctimas de una campaña discriminatoria y difamatoria por parte de algunos medios de comunicación. Los medios, para justificar las acciones de la jueza que desalojó a las familias, apelaron a su poder estigmatizador resaltando que la vivienda estaba ocupada en su mayoría por “travestis que ejercen la prostitución”, por “vendedores de drogas” y por “familias inmigrantes a las que no les gusta trabajar”.

(algunas notas de diarios sobre el desalojo del Hotel Sur)

<http://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-193996-2012-05-14.html>

<http://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-194016-2012-05-14.html>

<http://www.lanacion.com.ar/1471453-constitucion-sigue-la-protesta-de-34-familias-desalojadas-de-un-edificio>

A finales de mayo participamos del Festival Eneca (Encuentro de espacios por una cultura autónoma) junto otros grupos. Junto a los niños y niñas de merendero organizamos un espacio de artes plásticas.

La expulsión autoritaria de Merendero del local de Brasil 1551 significó una situación crítica que propició un gran debate en nuestro grupo ¿seríamos capaces de sostener la actividad al no contar con un espacio físico?. El temor a que el grupo se disolviera estaba presente. Sin embargo sentimos que pudimos superar estos problemas. Durante este año, el Merendero ha crecido, tanto en la cantidad de niños y niñas que participan de la actividad como en compañeros y compañeras que colaboran. Logrando la continuidad de los proyectos y fortaleciendo vínculos entre todos y todas los que formamos parte del espacio (adultos, adultos, niños y niñas).

GRUPO ARCHIVO-BAEL

Al encontrarse privado de su espacio de trabajo, el grupo que organizó y sostuvo el archivo de la FLA durante más de 15 años, tuvo que replantearse la orientación de sus actividades. Actualmente se encuentra en un trabajo de edición de las publicaciones que anteriormente había digitalizado, para subirlas a Internet y que queden a disposición de toda persona que desee consultarlas. Esto es importante porque desde la ocupación del local hasta hoy los apropiadores mantienen el archivo

cerrado al público en general.

Por otra parte, el grupo se ha sumado a colaborar en diversas tareas de la Editorial. Y entre material propio y de otras editoriales afines conformó un puesto de publicaciones y libros que instala en ferias callejeras. También está empezando a incursionar en la realización de videos documentales y se han realizado tres hasta ahora.

Sigue siendo de gran preocupación para tod@s la preservación del valioso material que quedó en poder de los apropiadores. La biblioteca ha sido dividida y hace tiempo manifestaron la intención de eliminar del archivo toda publicación que, según su particular criterio, no consideren anarquista.

<http://www.federacionlibertaria.org/archivo.htm>

www.youtube.com/archivoacrata

www.facebook.com/ArchivoFLA

GRUPO APOYO ESCOLAR

Durante las últimas semanas del verano pudimos realizar el apoyo escolar en la misma plaza donde se hace el merendero (muchos de los compañeros y compañeras que trabajamos en el Merendero también participamos en Apoyo Escolar). Pero con la llegada del otoño esto no se pudo continuar, ya que los niños y niñas salen de la escuela a las cinco de la tarde y, para esta época del año, a las seis y media de la tarde ya es de noche. Por eso, actualmente vamos a los hoteles donde viven los chicos y las chicas que participaban de Apoyo Escolar hasta diciembre del año pasado. Esta situación nos permitió no perder el vínculo con estos chicos y chicas, pero nos preocupa que con esta modalidad no se podrán incorporar más niños y niñas ya que no contamos con un espacio para recibirlos, ni con disponibilidad de tiempo para ir a sus hoteles. Cada familia vive en una habitación de no más de seis metros por seis metros. Por eso no es posible reunir a muchos niños y niñas en la habitación de una familia.

Otro problema grave al que nos enfrentamos es la poca cantidad de material bibliográfico de la que disponemos. Los grupos de Merendero y Apoyo Escolar reunimos libros durante diez años con los que organizamos dos bibliotecas: una de literatura infantil y otra de material de consulta sobre ciencias, matemática y lengua. Esas bibliotecas se encuentran dentro del local de la FLA. Actualmente los niños y niñas no pueden acceder a ellas. Esta situación es muy perjudicial ya que las familias no cuentan con plata para comprar los libros que les solicitan en la escuela y en el barrio no hay bibliotecas populares.

ESCUELA LIBRE DE CONSTITUCION (agrupación no federada – con articulación)

La ELC, logró continuar con las actividades en un espacio prestado por la Facultad de Sociología de la Universidad de Buenos Aires. El préstamo es provisorio y no implica ningún tipo de transigencias, ni pedidos hacia la escuela, pero al no ser el ámbito identitario original la ELC se encuentra buscando otro lugar para funcionar.

A fines de 2011, antes del conflicto, la ELC contaba con cerca de 70 profesores (militantes- ver artículo de El Libertario 2012). La falta de una sede apropiada hizo que tuvieran que cerrarse los talleres: electricidad, serigrafía, tango, etc., a la vez que algunos profesores se apartaron producto de la violencia y el autoritarismo vivido. Actualmente se encuentra trabajando con cerca de 45 profesores y se decidió abrir la inscripción a primer año para nuevos estudiantes. La escuela está funcionando con fuerza a pesar de los sucesos.

4. Propuestas para el Congreso de IFA 2012

a) Propuestas sobre el conflicto FLA

- Ratificación del reconocimiento de la FLA (asamblea permanente) como Federación adherida a la IFA. Correo, sitio web y correo postal.
- Condena de la actitud autoritaria y del copamiento de la sede de la FLA; y pedido de devolución del local para el desarrollo de un anarquismo social, autónomo y federado, que expresan las agrupaciones que quedaron impedidas de ingresar.
- Retiro del sitio web de la IFA del correo fla2@radar.com.ar y de la web www.libertario.org.ar, que se apropiaron los ocupantes.

b) Propuestas sobre IFA:

- Debate en torno a: 12- Estrategia de acción, posición y alternativa anarquista de la IFA. a) Violencia / no violencia (*punto interno*).

- Nos parece muy importante la formación del Foro propuesto en la CRIFA anterior.
- Proponemos la formación de un trabajo Editorial desde IFA que sirva para promover y difundir la línea y los principios que nos nuclea, sobre todo teniendo en cuenta el desconcierto existente en Sudamérica sobre la IFA y el crecimiento del Plataformismo y últimamente del Insurreccionalismo. También para textos y libros consensuados por las federaciones.

5. Informe sobre el movimiento anarquista en argentina

I. La organización del anarquismo local

Actualmente en la región argentina se encuentran varios grupos y organizaciones anarquistas llevando adelante un gran número de tareas a lo largo y ancho de la región, siendo Buenos Aires el núcleo de mayor movimiento y actividades. El único punto de encuentro de todos los grupos suelen ser las movilizaciones por el aniversario del golpe militar de 1976 (24/3) y el aniversario por las movilizaciones del “argentinazo” (19 y 20/12). Estando el epicentro del movimiento anarquista en Buenos Aires, es sobre esta localidad que hacemos el siguiente análisis.

Los grupos anarquistas participan y se desarrollan en multiplicidad de ámbitos como el estudiantil, el movimiento okupa, sindicalismo, la liberación animal, cooperativas de trabajo y consumo, edición y distribución de libros, educación libertaria, la permacultura, trabajo territorial. Si bien el trabajo de los grupos anarquistas es variado y de gran extensión las ideas anarquistas difícilmente se ven reflejadas en los ámbitos de militancia. Esto es debido a multiplicidad de factores, uno de los más importantes creemos que es el hecho de que no existen grandes lazos de afinidad que permitan un trabajo a gran escala de diferentes grupos anarquistas, existen gran cantidad de divisiones y junto con la poca claridad en los valores ideológicos de muchos grupos se hace imposible una colaboración a gran escala. Son pocos los grupos que han logrado mantener una participación orgánica durante un largo período de tiempo.

Es ahí donde queremos apuntar desde la Federación Libertaria Argentina, llevar adelante un trabajo en conjunto con los grupos que realmente nos sentimos afines, demostrar una cohesión ideológica y poder articular de manera tal que las ideas libertarias tengan una verdadera inserción en la sociedad.

En líneas generales, podríamos decir que hoy en día existen grupos y espacios marcadamente

ligados al insurreccionalismo, al especificismo y otros al plataformismo. También existen espacios que simplemente se declaran anarquistas y que no adhieren en sus pronunciamientos a una doctrina particular del anarquismo sino que pretenden tomar algo de cada una. Si bien la Federación Libertaria Argentina tenía contacto con grupos insurreccionalistas^[9], al día de hoy se han cortado todas las relaciones con éstos grupos.

II. El conflicto de la FLA como precedente

Desde la federación libertaria argentina luego del conflicto de ruptura y división ocurrido en diciembre 2011 hemos podido vislumbrar cuales son los verdaderos valores y lazos de afinidad que unen a los distintos grupos locales.

Con esto nos referimos a que la mayoría de los grupos locales llegado el momento de analizar y tomar un posicionamiento ante un hecho de tal magnitud como la ruptura de la Federación Libertaria Argentina han optado por priorizar lazos de amistad y camaradería antes que analizar políticamente el conflicto y tomar y mantener una posición coherente. Esto nos ha dejado en evidencia cuales son los grupos que realmente pretenden una inserción de las ideas libertarias en la sociedad y cuales simplemente se satisfacen con conservar un anarquismo al que solo algunos pueden pertenecer; siendo el vandalismo, la camaradería, los gustos musicales o alimenticios los valores que los mantienen unidos.

Continuando este análisis podemos decir que crece en número, pero no en organización, esta tendencia del anarquismo que simplemente se define como un extremismo de negación, es decir, que establecen sus valores ideológicos mediante la negación de todos los valores existentes de la sociedad. Creando una personalidad e imagen antisocial que niega tener la verdad pero que solo ella puede decidir quien esta equivocado y quien no.

Es a partir de ahí que crece lo que llamamos un “culto a la ignorancia” por parte de esta tendencia ya que no se esfuerzan en establecer unos principios ideológicos generales, tampoco un plan de acción y mucho menos una estrategia a corto o largo plazo. La cohesión en estos grupos es pura y únicamente de amistad y de negación a lo existente.

Creemos que el conflicto de división de la F.L.A ha marcado un precedente en el anarquismo de Argentina. El conflicto ha repercutido en distintos espacios y grupos anarquistas generando que grupos se dividan o que dejen de funcionar en determinados espacios, sea por amenazas o por

diferencias con antiguos compañeros. Podemos decir con veracidad que el conflicto ha “dividido aguas” en el anarquismo local.

III. Actividades actuales de la F.L.A

Este punto se encuentra desarrollado en el punto N° 3 de este informe.

IV. Organizaciones y grupos anarquistas de la región Argentina

Federados en la F.L.A.

- Biblioteca y archivo de estudios libertarios (B.A.E.L.)
- Difusión Anarquista
- Merendero callejero
- Centro de investigación y estudios sociales libertarios (C.I.E.So.L)
- Grupo editorial
- Agrupación apoyo escolar
- Escuela Libre de Constitución (ELC – no federado- articulado)

Grupos afines con los cuales tenemos relaciones actualmente

- Biblioteca popular José Ingenieros
- Fábrica reciclada Tucuy Paj. (Pcia. de Bs As.)
- La gomera
- Feria del libro independiente y autogestionada (F.L.I.A)
- Asamblea de vecinos autoconvocados de Villa Urquiza
- Casa del pueblo
- Periódico “Pharresia”
- BiblioPop
- Grupo editor “Matreros”
- Club Social y Rockero (Pcia. de Bs As.)
- Sociedad de resistencia Río Gallegos (Patagonia)

Grupos anarquistas de Buenos Aires

- Federación obrera regional argentina (F.O.R.A.) [\[10\]](#)
- Periódico “La protesta”
- C.a.s.o. la sala

- Cruz negra anarquista
- Okupa La grieta
- Biblioteca “Los libros de la esquina”
- Biblioteca “Gramínea”
- Biblioteca “Guliay Polié”
- Biblioteca y videoteca “Miguel A. Roscigna”
- Biblioteca Mauricio Morales
- Línea anarco comunista (LAC)
- Frente de estudiantes libertarios (FEL)
- Federación anarquista de estudiantes (FAE)
- Federación anarco comunista argentina (F.A.C.A)
- Centro social de Laferrere
- Red de apoyo a presxs
- Red de apoyo a Freddy, Marcelo y Juan

Algunos grupos anarquistas de otras regiones de Argentina (incompleto)

- Sociedad de resistencia de Mendoza
- Sociedad de resistencia de Rosario
- La isla negra
- Biblioteca Alberto Ghirardo
- Grupo anarquistas Rosario
- Kasandras

[1] Se suele denominar “*la década neoliberal*” en Argentina al período que contempla las presidencias de Carlos Saul Menem (1989-1995 y 1995/1999) y la posterior de Fernando De La Rúa (1999-2001) por considerar que la matriz de ajuste económico, el retiro progresivo de la intervención estatal de las áreas sociales, y esencialmente las políticas represivas de la movilización social constituyen una continuidad general del modelo conocido como “El Consenso de Washington” para imponer las matrices neoliberales en América Latina.

[2] El discurso neoliberal alentó el “retiro” del accionar estatal como regulador de las diversas áreas sociales, bajo el supuesto de que la penetración de empresas y capitales privados compitiendo entre

sí lograrían que estos se autorregulen, con un resultado final de buenos servicios a bajo costo. Sin embargo, la desregulación consistió precisamente en una restricción, por el hecho de que las privatizaciones y concesiones fueron otorgadas a voluntad a diversos grupos empresariales en connivencia con ministros y otros funcionarios estatales.

[3] *“Abrir las puertas (del Estado) de par en par y abandonar cualquier intención de aplicar una política económica autónoma es la condición preliminar, sumisamente cumplida, para poder recibir ayuda financiera de bancos y fondos mundiales. Los Estados débiles son justamente lo que necesita el Nuevo Orden Mundial, que con frecuencia se parece a un nuevo ‘desorden’ mundial, para sustentarse y reproducirse. Es fácil reducir un cuasi Estado débil a la función (útil) de una “estación de policía” local, capaz de asegurar el mínimo de orden necesario para los negocios, pero sin despertar temores de que pueda limitar la libertad de las compañías globales”*. Bauman, Zygmunt. “Después del Estado Nacional... ¿qué?” en “La Globalización: consecuencias humanas”, Pág. 92.

[4] Svampa, Maristella. “Cambio de época: movimientos sociales y poder político”. Pág. 85-85.

[5] Durante el gobierno de Alfonsín tuvieron lugar los juicios a la junta militar que gobernó dictatorialmente durante el período '76-'83, condenando a la mayoría de sus ejecutores e ideólogos. Sin embargo, las leyes de Obediencia Debida y Punto Final decretaron la nulidad de toda condena legal para la oficialidad subalterna, dejando encarcelados solamente a quienes perpetraron el golpe y ejercieron el gobierno de facto. Durante la administración menemista, finalmente estos también fueron amnistiados bajo el argumento de una “reconciliación nacional”.

[6] Mencionamos que la dictadura cívico-militar que gobernó el país durante el período 1976-1983 arrojó al menos 30.000 muertos (“desaparecidos”), cifra que según los organismos de D.D.H.H. podrían llegar a duplicarse.

[7] Confederación General del Trabajo, central sindical de prolongada trayectoria ideológica peronista.

[8] Kirchner obtuvo el 22% de votos en la primera vuelta, detrás de Menem que alcanzó el 24%. Antes de realizarse el ballottage entre ambos, Menem retiró su candidatura. Este porcentaje de votos fue el más bajo para un presidente argentino en toda la historia del país.

[9] Nos referimos a aquellos grupos que abogan por un anarquismo antisocial y relacionado con la FAI (informal)

[10] Mantenemos algún tipo de relación